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二环内城中村2020年底完成改造
济南下月迎文明城复评，城乡接合部是整治重点

□记者 杨璐

生活日报11月18日讯 “我们
今年马上就要迎评，中央文明办12
月中旬就要来到济南，12月10日左
右就会来复评我们。下一步要把城
乡接合部、三高沿线作为整治重点，
确保今年能够尽量做到不失分。”18
日的问政现场，济南市委宣传部副
部长、市文明办主任周鸿雁表示，接
下来要打一场环境攻坚战，目前已
经做了计划安排，会同有关部门利
用不到一个月的时间集中攻坚，把
城乡接合部的重点问题逐一梳理，
逐一攻克。

城中村违建需要甄别处理

据悉，城乡接合部、城中村、三
高(高速铁路、高速公路、高架路)沿
线一直是文明城市测评的重点，也
是难点。今年中央文明办在测评体
系里明确要求从城市文明向全域文
明转变，也就是说今后的中央文明
办测评，不再局限于城市、城区，农
村和城乡接合部也要测评。

截至10月底，今年12345热线反
映私搭乱建的线索共4 . 14万件。问
政短片中反映，后龙窝庄、东西十六
里河等城中村，几乎家家户户都在
宅基地加盖，密密麻麻挤在一起，还
有加盖一半停工的。

针对城中村违法建筑，济南市
城市管理局局长吕灿华表示，一是
历史上形成的城中村，要有甄别，因
为最早村宅基地只批了四至，没有
批建筑高度和面积。后来市里才出
台了关于宅基地面积和层数的规
定，原则上不超过两层、260平方米。
二是新发现的建筑，只要没有手续，
就要甄别是什么时间形成的，如果
是现在形成的，责令所在办事处马
上拆掉。

城中村还有一些空中蜘蛛网
等，也影响了安全和形象。吕灿华
表示，市政府出台了两年行动计
划，原则上2019年底空中蜘蛛网要
整治到位。总体原则是入地，不能
入地的原则上进行捆扎、入盒治
理。考虑到城中村地方较窄，可能
会整体改造，原则上捆扎入盒，不
入地。“城区是逐渐延伸，由于人力
物力限制，许多城中村还没有开始
整治。空中蜘蛛网整治涉及四大运
营商、有线电视、交警等六七个部
门，目前每个区都成立了指挥部，
统一协调向前推进。”

二环内还有27个城中村

“创城成功并不等于创城工作
的结束，更不等于守牌永远成功。在
2017年创城成功的状态下，2018年
我们又进行了城市提升工程，可是
现在还有这样的情况，我真是感到
心情很沉重。”问政现场，吕灿华说。

吕灿华表示，城中村本身是村
的管理机制，导致许多城市管理政
策到不了城中村，比如管线落地。目
前全市二环路之内还有27个城中
村，市政府自2017年就做了三年行
动计划，要把城中村分期分批进行
改造。

“从去年到今年，已经改造了几
十个城中村，现在还剩27个。按照原
计划，到2020年底，这27个城中村原
则上要改造完毕。”

济南二环以内的城中村将在2020年底全部完成改造。这是二环东路以东超级城中村丁家庄最后的影像记忆。（资料片） 记者 周青先 摄

治理17座渣土山 继续整治“三高”沿线
□记者 杨璐

“三高”沿线环境综合治理，
是济南市委、市政府为巩固创建
全国文明城市所开展的“十大行
动”之一，也是文明城市测评的
重点和难点。

17座渣土山整治年底完成

市民刘先生反映，二环南路
通往济青高速南线的扁石山脚下，
有一座体量很大的渣土堆，紧邻二
环南路东延快速路城市出入口，车
辆来往频繁，影响城市美观。

济南市林业和城乡绿化局
局长王国富在现场表示，今年按
照部署，要对二环东南延长线周
边山体以及龙奥文博片区的周
围山体进行绿化提升。在提升中
发现，渣土山是最大拦路虎，如
果这个问题不解决，绿化提升的
工作就做不实、做不到位。

市林业和城乡绿化局针对

17座渣土山，进行车辆勘察、规
划设计，修坡整型、修路，在此基
础上栽植乔木、柏木，把绿化效
果和周边的山体融合在一起。

王国富介绍，目前17座渣土
山大部分已经完成了稳定、整型、
绿化，并通过整型释放出2500亩
土地。扁石山脚下的渣土山占地
80多亩，有30多万方，高差65米。从
4月份开始整型，10月份栽植树
木，计划12月底全部完工。

半拉子工程荒废两三年

在胶济铁路与凤凰路交叉口
东北侧，两栋大型钢结构厂房矗立
在铁路旁，目前处于停工状态，与
周围环境不协调。问政人员了解
到，这两个钢结构厂房都是用作汽
车4S店经营。据工作人员讲，正在
施工的厂房只有土地证。在这两栋
4S店厂房的东侧，还有三座大型的
钢结构厂房，不过这三处钢结构厂
房变成了“半拉子工程”。整个工地

杂草丛生，一片荒凉。工地负责人
说，这些建筑占地面积足有上万平
米，已经停工两三年了，到底是拆
还是继续建设，至今也没个结果。

问政现场，济南市城管局局长
吕灿华表示，“三高”沿线整治是城
市十大提升工程之一，去年以来加
大了对“三高”沿线的整治，特别是
对高速铁路两侧违建的整治，当时
要求高速铁路两侧的违建在一定
区域内要全部拆除。

吕灿华表示，针对短片反映
的厂房和钢结构建筑是不是在范
围之内他并不清楚，如果是在范围
之内，现在没拆是非常不应该的。

“市局拆违办要跟踪，所在区要认
真进行整改到位。如果是在‘三高’
沿线范围内有这种违建，当拆未
拆，我建议市纪委介入追责。”

历城区相关负责人表示，节
目之后将马上落实是不是在“三
高”沿线范围内。“如果是一定要
拆的，我们立即动手。”

18日的电视问政现
场，济南南外环7567号的
一位居民反映，2016年市
中区环保局把小区内的供
热锅炉拆了，用来自济南
大学的热源供热。当时市
中区环保局以红头文件公
函的方式承诺，承担在接
入市政供热管网之前的所
有差额补偿，一直到接入
市政供热管网。可是到了
今年，承诺的补贴却迟迟
没到位。今年供热已经开
始了，小区到现在还没供
暖，居民还在挨冻。

之所以没供暖，这位
居民说，根据去年的用气
量算，小区居民需要每平
米承担43元的供热价，这
与正常的市政价格差距
太大，居民接受不了。“我
们多次找市中区环保局
来协调这个事，但市中区
环保局以各种理由没有
兑现当初的承诺。后来经
多方努力，市中区环保局
以口头方式答应给我们
部分差额补偿，但是到现
在也没有实现，也没有供
暖。”

市中区环保局负责人
回应表示，这位市民反映
的问题曾经在会上集体研
究过，这一小区燃煤锅炉
拆除后，当时引入的是济
南大学的供热，当时上了
政府常务会，市中区财政
拨了一部分差价。“今年我
们积极与财政局沟通，争
取这部分补贴。因为作为
环保局没有这部分经费。”
该负责人表示，争取12月
底之前经费到位。另外，区
环保局也在积极和腊山热
源厂沟通，争取明年把该
小区居民纳入腊山热源厂
供暖。

记者 杨璐

相关新闻

田庄东路重汽宿舍私搭乱建正在解决
□记者 李震

2018年以来，济南先后公布
了四期五个批次的拆违台账，引
起广泛关注。自台账公布后，这
些违建到底拆没拆？拆除后的空
地又是如何利用的？11月16日，
记者跟随天桥区综合行政执法
局走访了几处拆违地点。

16日上午，记者来到位于田
庄东路与无影山西路交叉口的
堤口田庄东路重汽宿舍。在一座
写有“拆”字的墙边，伴随着逐渐
崩塌散落的墙体石块，挖掘机正
忙着作业。据了解，该处共有居
民楼28栋及平房若干，居民户数
1069户，总面积约100000平方
米。“这个小区之前全是违建，显
得非常脏乱差。经过摸排存在违
建的共有325户。”堤口街道办事
处城管科科长杲广泉说。

杲广泉告诉记者，小区建成
于1989年至1990年期间，各项基

础设施薄弱，私搭乱建、乱堆乱
放严重。这次一共拆除各类违建
和乱搭乱建352处，拆除面积9507
平方米，清理垃圾260余车，将营
造出干净通透的居住空间。

随后，记者来到无影潭西
路，发现之前居民擅自开门开窗
占道经营现象已经消失，取而代

之的是一干净整洁的白墙。
而在无影山东路和西工商河

西路十字路口北侧，这里原来是著
名的烧烤一条街。2017年开始，这
里被列入“拆违拆临”台账。经过前
期工作，终于彻底进行了拆除，拆
除面积达2400余平米。如今，烧烤
街已变成绿色景观文化公园。

其他问政问题

补贴不到位
供暖成问题

城管正在田庄东路重汽宿舍进行拆违拆临。 记者 李震 摄
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